

Pflichterufe derselben, wo und soweit es möglich ist, immer in vernünftiger Überlegung und in der Richtung auf ein vernünftiges Ziel hin zu handeln, also die freiwilligen und wahlfreien Tätigkeiten nicht auf ein nützlich-indifferentes, sondern auf ein menschenwürdiges Ziel (*timis honestus*) hinzuordnen. Handlungen, die mit vernünftiger Überlegung frei vollbracht werden, können folglich nicht nützlich indifferent sein. Nur solchelei Handlungen, welche ohne die gehörige vernünftige Überlegung (aus Unaufmerksamkeit, Vergessenheit, wegen Überstärke der Einbildungskraft u. s. w.), also auf unfreiwillige, unfreie, förmlich unzureichbare Weise zur Ausübung kommen, können nützlich indifferent sein. Soviel über die Lehre der katholischen Theologie bezügs der nützlichen Adiaphora.

*Von Kantischen Rechts* gab das Auftreten des Kantsmuth am Ende des 17. Jahrhunderts Veranlassung zu langandauernden Kontroversien darüber, ob es sogen. Mitteldinge auf nützlichem Gebiete gäbe, und ob insbesondere Spiel, Tanz u. s. w. zu ihnen gehören. Betreffs dieser adiaphoristischen Streitigkeiten (i. d. folg. Art.) möge hier nur bemerk't sein, daß der Begriff des nützlichen Adiaphoron nicht im Begriffe des nützlich Erlaubten aufzeh; und mit dem ersten nicht schon das zweite fällt. Alle nützlich indifferenten Handlungen sind ihrem Begriffe nach wohl nützlich erlaubte Handlungen, aber nicht umgekehrt. Gibt es für den mit voller Überlegung wirkenden Willen auch keine nützlich indifferenten Handlungen, so kann es trotzdem noch nützlich erlaubte Handlungen geben, ja sogar überzählige (mehr als erlaubte und doch nicht geborene); es ist deshalb das vernünftige Geammbandeln des Menschen nicht durch den Pflichtbegriff umtrieben. Was als erlaubt erachtet nach den für das wahrhaftliche Gewissen geltenden Grundsätzen, ist in mehr oder minder, oder in gleich maßgebend' der Weise nützlich quer, ist einerseits also nicht nützlich indifferent, andererseits aber auch keine zwecklose Pflicht. Nur der Vertretung des nützlichen Adiaphorismus ist noch nicht der Pflichterismus kontrariant, und mit der Vertretung des Pflichterismus umgekehrt nicht der nützliche Adiaphorismus. Hierzu ist eine Grundanwendung ausgetrieben, die den der zweckzwecklichen Bedeutung ist und nahezu gleich einem Motivat heißt, um die verschiedenen Differenzen, die innerhalb der ehrbaren Erkenntnisse des neuzeitlichen Protestantismus in Tage getreten sind, begreifen und deuten zu können.

3. Endlich mag noch die Frage aufgestellt werden, ob es auf dem kirchlichen Gebiete — dem kirchlichen oder außerkirchlichen Gebiete — gleichzeitige Thesen und Belehrungen gäbe? In Bezug auf die kirchliche Theologie z. B. (d. Art. Adiaphoristen) wie manche fast aber sind nicht die Auffassungen bezüglich des Kirchtheitens im Dienste der Kirche? „In den letzten Jahrzehnten auch der entzerrten und gerichtungsfestigten Theologie der Romantischen Eindeutigkeit gebaut werden, ist auch die The-

stänbnig und eine begeisterungsvolle Wiederbelebung der althistorischen, romanischen und gothischen Kunst wiedererwacht: so herrscht nichtsdestoweniger noch mannsfacher Streit darüber, welche der einzelnen Stilarten im Bereiche der kirchlichen Baukunst, Bildnerei, Malerei, Musik dem Ideale näher und am nächsten stehe und da oder dort in Anwendung zu bringen sei. Da könnte man denn leichtlich auf den Einfall gerathen, daß auch hier das Adiaphoron einen berechtigten Spielraum habe. Doch ist hier wie andernorts zu sagen: Alles, was die Kunst hervorbringt, um den nicht bloß menschlichen, sondern übermenschlichen Ideen des Christenthums einen finnenfälligen Ausdruck zu verleihen, widerspricht an sich entweder diesen letzteren, oder entspricht ihnen mehr oder minder, kann infosofern kein Adiaphoron sein; es kann jedoch für uns ein solches sein, falls wir in der ästhetischen Werthschätzung, wie es oft geschieht, zufolge unserer begrenzten Erkenntnis nicht über den Zweifel hinauskommen.“

Als durchgehendes Gesamtergebnis hat sich ionach im Sinne der thomistischen Lehrweise dieses herausgestellt: Das Adiaphoron hat keine Geltung auf dem Gebiete der Wahrheitsobjekte an sich, sofern sie sind, was sie sind, und nicht zugleich ihr Gegenteil, noch auf dem Gebiete der Erkenntnis — der philosophischen und der theologischen, und hier wieder der dogmatischen, moralischen und kirchlich-ästhetischen — allüberall da, wo sie eine über den Zweifel erhabene, feste Erkenntnis ist, noch auf dem Gebiete der bewußt-freiwilligen und wahlfreien Handlungen rückwärtig ihres Ziels; das Adiaphoron hat nur Geltung auf dem Gebiete der Erkenntnis überall da, wo sie eine noch mangelnde, schwankende, unvolle Erkenntnis ist, und auf dem Gebiete der unter deren Einfluß zu Stande kommenden unüberlegten, unfreien Handlungen.

[Aloys Schmid.]

*Adiaphoristikstreit*, 1. theologische Zwistigkeiten, welche das Augsburger Interim (i. d. Art.) unter den protestantischen des 16. Jahrhunderts veranlaßt hat. Obwohl nämlich dasselbe den katholischen großen Zugeständnisse machte, wurde es doch nur in einigen protestantischen Ländern eingeführt; bei den meisten trug es auf heftiger Widerstand. Eine markante Stellung aber nahm der junge und kluge Kurfürst Moritz von Sachsen an, indem er seine Theologen aufforderte, ihre Thesen darüber abzuwagen, wie viel davon ohne Verletzung des Gottesvertrags angenommen werden könnte. Nach niedergeholten Beratungen brachte dieser im Jahre 1548 ein Beschlus derartigen Punkts zu Stande, worüber man sich vertraten kann, weil sie Rücksichten oder Akzessorien seien. Dieser wird dann im Foljung (Dec. 1548) von den Sachsen dahin bestätigt, daß man sich betriebs dieser Adiaphora an's Ausserordnete Interim halten, ins Ubrigen aber den kirchlichen Lehrdogmata folgen solle. Durch diese neue Kirchenordnung, welche freizwirke des besagten Interims gewann